

MINISTERIO DE SALUD PÚBLICA Y BIENESTAR

SOCIAL INSTITUTO NACIONAL DE SALUD



CURSO DE POSTGRADO

MAESTRIA EN SALUD PÚBLICA

**“CARACTERIZACIÓN DE LAS VÍCTIMAS DE
VIOLENCIA DOMÉSTICA FÍSICA, EN EL
HOSPITAL DISTRITAL DE LIMPIO EN LOS AÑOS
2019 Y 2020”**

**Abg. Isidro Ovidio Agüero
Dr. Ki Young Kang
Tutores: Dr. Ángel Ricardo Rolon Ruiz Diaz
Dra. Marta Inés Ferreira Gaona**

Asunción, Paraguay

Abril- 2022

La violencia es acción y efecto de ejercer la fuerza sobre otra persona, sea a nivel físico o moral, actuando en contra del estado natural de las cosas. La violencia doméstica es un tipo de abuso que se presenta cuando uno de los integrantes de la familia incurre, en maltratos a nivel físico o emocional hacia otro.

Objetivo: Identificar las características de las víctimas de violencia doméstica física, en el Hospital Distrital de Limpio en los años 2019 y 2020.

Metodología: Estudio observacional, descriptivo, transversal, temporalmente retrospectivo, de las características de la violencia doméstica en el Hospital Distrital de Limpio en los años 2019 y 2020, donde se estudió el sexo de la víctima, edad, estado civil, año, mes y hora del suceso, número de episodio, tipo de violencia.

Resultados: Entre Enero del año 2019 a diciembre del 2020, se incluyeron a 279 pacientes víctimas de violencia doméstica, de cualquier edad, raza y sexo, con denuncias realizadas en el Hospital Distrital de Limpio, con historia clínica y códigos de alta completos, donde corresponde al sexo masculino un total de 96 casos (34,4%) y al sexo femenino un total de 183 casos (65,6%). La edad estuvo comprendida entre los 6 y 83 (36.6 ± 13.8) años.

La cantidad de personas afectadas, en el año 2019 hubo mayor cantidad de reportes de violencia en el Hospital Distrital de Limpio en comparación al año 2020. La cantidad de veces que una misma persona pasó al Hospital Distrital

de Limpio a solicitar diagnóstico médico por violencia doméstica, predomina que la persona acudió en una sola ocasión. Los tipos de violencias denunciadas, predomina ampliamente el tipo físico por sobre la violencia psicológica y la sexual. La población afectada según hora en la que ocurrieron los hechos, se destaca una mayor afluencia de personas que acuden al hospital entre las 06:00 a 12:00 horas.

Conclusión: Los reportes de violencia fueron en su gran mayoría como primera ocasión el cual se daría a consecuencia del producto de que estas decisiones de las víctimas serían de procesos acumulados que posteriormente se animan a realizar la denuncia en su mayoría. Si bien el diseño de este estudio es observacional, descriptivo, transversal y temporalmente retrospectivo, en términos metodológicos no podemos hablar de causalidad, los resultados podrían ser útiles para reforzar los programas preventivos de violencia doméstica en el Hospital del Distrito de Limpio.

Palabras claves: Víctimas, violencia, doméstica.